
三源合流的学习与服事	

孙	荭	
	
各位牧长、同工、前辈：	
	
我在这里向大家分享一下自己进入“三源合流”的学习与服事中，一些亲身的体会。	
	
自己真正信主重生之前，曾经的梦想是在北美最顶尖的实验室攻博，做博后；而后用最短的

时间，升做教授、博导，成为领域里重要的专家学者。当时来看，似乎并不遥远！	
	
我是在 2004年和先生婚后，到 2007年底出国赴加拿大移民前，我们一起，每周固定去教
会聚会。自己是在 04年底重生，08年春在加拿大受洗。先生是在 11年春受洗。	
	
现在回过来看我的生命，觉得神其实一早已经在预备我一些特殊的经历，使我在不同背景和

特点的教会中来学习和事奉。正因如此，我才可以听懂这个论坛中的许多教导和发言，也觉

得论坛对自己走过的路的回顾和总结，有十分重要的帮助。	
	
在圣经传统中所经历所学习的	
	
07年底出国前的三年里，因我们在中国要去不同的城市，所以我曾经在 04年刚刚重生的时
候，就进入了中国南方一个最著名的家庭教会。其实大家可能都知道这个教会。它是有浸信

会的背景，教会是以圣经传统为主。	
	
当时在这个教会里，我觉得他们对解经非常注重，而且注重读经。但是有很大的遗憾：我在

那里前后聚会了 2年多的时间，由于我无法有整个半年以上的时间待在那里，无法上完“浸
礼班”，虽然自己很愿意，却始终无法受洗。还有，教会几乎只有一个人（教会的同工），叫

得出我名字。由于这是我的第一个教会，自己对教会的理解很片面，觉得就是“听道的地方”。

当然，自己很感恩这位同工，答应安排了一次对我的服事，使我真正认识了救恩，因此得以

重生。教会教导每年读一遍圣经！所以我两年认真读了近两遍圣经。在这个教会里，虽然和

弟兄姊妹几乎没有团契的生活，但是在《圣经》上，自己确实受到了一些扎实的建造。	
	
那时期，我也和我的先生到了浙江，去到一个著名大学	“海归”教授所带领的家庭聚会半
年。在这个教会，我才发现原来《圣经》是活的，是跟我们的生命和生活是有关系的。在那

一段时间里，我觉得对我的生命长进帮助很大。不过也有一个遗憾，就是当时我觉得，教会

牧者非常的严厉。所以我好像就觉得，神就是一位严厉的神。例如，当讲到“十诫”的时候，

我仔细想了一下，觉得“十诫”中自己“诫诫都犯”。因为，如果说“恨恶人的就是杀人”，

那我就犯了“杀人”的诫命了。然后想到看电影，因为没有哪个电影中没有亲密的镜头，但

我又喜欢看电影，自己又不能把那些个镜头跳过去。觉得自己“奸淫”也犯了。所以就是	“十
诫”自己是“诫诫都犯”。那我想自己是没有救的人了，那些标准太难达到，遥不可及！当

时，自己就是这样一个认识的光景。	
	
我这样说，不是指教会有问题，而是说自己在认识真理的过程中，在圣经传统背景的教会中

所经历的一些学习和成长的体会。	



在圣灵传统中所经历所学习的	
	
后来，我们去到了河南的一个教会大概前后有 2个月。在这个教会，当时因为自己的生命很
小，所以还不知道所以然。现在回头去看，这个教会是一个以“圣灵”传统为背景的教会。

自己见过教会请来的讲员，可能高中都没毕业。但是，她非常有恩赐，讲道大有能力。讲了

许多《圣经》经文，都熟得不用翻开就知道几章几节。从讲道和分享中，我也听到了一些“神

迹奇事”的故事和见证。	
	
再后来，我们家移民来到多伦多。我们去到了一个圣经教会。在这个教会，我受洗了。教会

的曾牧师和师母，非常有爱心和牧者的心肠，对我们夫妻关爱有加，对我生命的成长和先生

进一步认识神有重要的帮助。他们看到我们渴慕神，就尽心尽力地整天带着我们，去各处参

加数不胜数的特会、陪灵会、并接受各种门徒训练方面的课程培训。在此期间，我清楚回应

神的感动和呼召，奉献自己，开始学习事奉神。顺便提一下：这期间见到和认识了刚才分享

的罗新宇牧师，他常来我们教会分享。当时我就很喜欢听罗牧师的讲道。	
	
我进入了 3个多伦多的事工机构服事，	其中有广播事工，音乐事工，还有辅导事工。所以，
有机会接触不少多伦多的众教会。只是，很遗憾的是，我在当时的这个教会里，最终没有办

法解决我的深度“忧郁症”问题。后期，每次去了教会以后我会更加地“抑郁”。后来实在

没有办法再坚持下去，所以就离开了这个教会。	
	
半年后，神奇妙带领我们去了“生命泉教会”。我们教会自己认为是一所“对圣灵开放的福

音派教会”。其实，我们教会还够不上定义为“灵恩”教会。但是，还是被许多教会定义为

“灵恩”。奇妙的是，我自从进入了这个教会，我的“属灵的五官”就被大大地开启。可我

同时也发现出了一个比较严重的问题，就是我以前待过的一些教会的弟兄姐妹，开始都与我

疏远了，或许是他们觉得我“灵恩”了。但是，在这个教会里，我的灵开始得到释放和提升。

在这个教会里我可以常常得到神在圣灵中赐给我的各样的供应和扶持。	
	
	
在圣徒传统中所经历所学习的	
	
2010年我接触了祝牧师的团队。这是一个以圣徒传统为背景的、教会与事工结合的团队。
在自己过去的追求和成长的 5年时间里，其实神一直在呼召我，呼召我全人放下、放下一切
来事奉。我也一直都在回应神的呼召，可能回应神不下 20次。	有的时候我已经回应神到别
人笑话我，说怎么我老是回应神，也就是全职事奉。在自己进入生命泉教会 1年后，到了
2012年夏天，当我在生命泉教会再次回应神呼召的时候，自己很清楚的是：神带领我进入
祝牧师的团队来全职事奉。在我的属灵导师的帮助下，也在生命泉教会进一步的成长中，我

的重度忧郁症，没有吃一片药就痊愈了。	
	
就在这个出来全职事奉的同时，自己的“属灵五官”进一步被神开启。但是，与此同时，我

也经历了很深的痛苦。为什么呢？因为我刚刚去我们这个新的教会。当我在教会分享“异像”

的时候，是不大被人认可的。这又为什么呢？我想是因为我们教会是以台湾人背景为主的，

而我的“异像”大部分都是关于神国度的，更确切地说，许多都是关于中国大陆的一些服事。

那么，我这样一个幼小的生命，没有在自己教会，接受过正规的训练和装备，这时候，我虽

然有大量的“异像”，却没有“方言”，这在我们圣灵传统中，是比较少的。方言被认为是“最



小的恩赐”，有的时候被认为是首先应该有的恩赐。所以，我在教会中是没有被认可的。儿

我在教会外面，别人又说我是“灵恩”。	
	
本来，自己灵里被开启，很兴奋，因为我的“灵眼”被打开了，有这么多“国度的启示”。

我很感恩我的“属灵导师”，当时给了我很正确的指导。虽然，自己当时不太明白：导师看

到我有大量的“异像”开启以后，他就给了我“九个字”的指导：“少说话，说少话，不说

话”。这意思当然是，你仅仅是一个开始，而且还要有很多的生命破碎来配合这些恩赐。然

后，我就开始学习。这个过程是很痛苦的！大家现在听起来或许觉得很好笑。可是，明明神

给了我很大的“开启”，我想说，我觉得应该要说，但是我却要这样来学习少说话、说少话

甚至不说话。那我该怎么办呢？在这圣徒背景的服事中，我渐渐明白了一些，什么叫生命的

破碎。有的时候有弟兄姊妹告诉我，他们很羡慕我在神面前的追求、羡慕我生命成长得快。

但我告诉他们说，“你们应该羡慕的是我背后的十字架！”	
	
	 	
在三源合流的服事中经历和学习的	
	
非常感谢神，藉着属灵导师的带领，长期以来我一直在学习“明白神的旨意”和用“圣经、

圣灵、圣徒”“三源合流”查验的方法和服事的模式。我在各地的服事中，虽然始终清楚是

神的带领，但却常常需要像玛丽亚一样，把各种神的感动和带领“默默地存记在心里”。所

以，我如饥似渴地学习，竭力要“明白神的旨意”，并且这样来查验每件事，在每个服事的

过程中来学习。	
	
例如，我的全职服事是从“留学事工”开始的。神很奇妙带领我们，以“留学事工”为“切

入点”来进入其它的服事需要。而我们所走的也是一条或许没人走过的路。我对各地教会不

能在一起，不合一非常有负担。奇妙的是，神带领我通过深入地去服事每一个留学事工所涉

及的家庭，来摄入他们的个人、家庭或教会的实际需要。虽然是留学事工，但其中所牵涉到

的各样的个人问题，家庭问题，儿女问题，生命问题、教会问题等，是非常多而复杂的。也

因为这种的约谈和祷告，使我们彼此建立了非常信任的关系，所以我和先生常常受到众教会

的邀请。回想起来，我们这 4年来去过的教会和城市，不下 30个城市，不下 60个教会。可
能实际上还不止。	
	
当我们进入到不同的教会里去服事的时候，我们就会把不同的属灵的和神国的资源带进去。

我也就看见了因着这样的服事，神给了我很多的负担。比如说，对敬拜有需要的教会，寻求

神的带领之后，我们就把敬拜的资源带过去；有国度需要的封闭教会，我们就会把三源合流

的国度观念带进去。有的时候，我们会进到“加尔文改革宗”的教会。我们在这样的教会里

也十分蒙恩。或许这是因为：虽然我的背景特别（我现在也不知道自己算什么背景），我所

学习的“三源合流”，让我有某种的平衡。也只有这样，我才能真的去“连接教会”。我最大

的负担就是做教会的“国度连接”。	
	
所以，我和我的先生就是通过这样一个学习过程，进入了不同背景的教会，并且能够做这样

的“连接”。最后想说的是，虽然这是神非常奇妙的带领，但是这条路，我觉得是“十字架

孤单的旷野之路”。因为有神、有神所预备的圣经、圣灵、和圣徒的恩典，还有神预备的属

灵导师和其它属灵老师，使我可以在这样一个平衡的“三源合流”的理念下，朝向自己命定

的追求。所以，这其实又是一条喜乐之路，恩典之路。将一切荣耀归给神！	


